

Staphis. tiene acción igualmente sobre el estómago é intestinos, pareciendo que produce sobre el primero una relajación tal que el órgano se siente como si estuviese colgando, lascio y débil; este mismo síntoma lo encontraréis bajo la acción de IPECACUANHA. Hay deseos de tomar brandy, vino, ó algo estimulante. Algunos enfermos están sujetos á padecer cólicos muy parecidos á los de Colocynth.

También debéis recordar á Staphis. como un remedio para los cólicos que aparecen después de alguna operación practicada sobre el abdomen.

Está indicada en la diarrea cuando viene acompañada, en los niños, de una forma peculiar de estomacace; la lengua y las encías están blancas y esponjosas, y al mismo tiempo existen dolores incisivos antes y después de las evacuaciones, durante las que hay mucho tenesmo en el recto, y salida de flatuosidades calientes y con olor á huevos corrompidos (en lo que se ve que es parecida á *Chamomilla*); las evacuaciones se renuevan siempre que se intenta tomar algún alimento ó bebida.

En los órganos genitales de la mujer produce el prolapso uterino, que casi siempre viene acompañado de un estado de flojedad ó lascitud del estómago. Todo el abdomen—contenido y paredes—se siente como si se cayese, pues tan relajado así está. Si se investigan las causas de tal estado, os encontraréis con que un amor desgraciado, ó la costumbre de estar pensando sobre asuntos eróticos, han favorecido esta relajación. La leucorrea que viene con estos síntomas es amarilla y escoriante.



## XXXIII LECTURA.

### PULSATILLA.

Pulsatilla { Vasos sanguíneos.  
Membranas mucosas.  
Membranas sinoviales.  
Órganos.

Compárese con *Bry.*, *N.-vom.*, *Ant. crud.*, *Ipea.*, *Sulph.*, *Sulph. ac.*, *Ars.*, *Colch.*, *Kali bi.*, *Cauloph.*, *Ignat.*, *Actea*, *Helonias*, *Hamamelis* y *Sep.*

El día de hoy vamos á emprender el estudio de Pulsatilla, y las especies de que nos ocuparemos son la Pulsatilla de Hahnemann, la *P. pratensis*, y no la planta americana, la *P. nuttalliana*. Hay alguna pequeña diferencia entre ambas sustancias; la *pratensis* ha sido mejor experimentada. Los remedios concordantes de ella casi son innumerables, y la razón es que ha sido perfectamente experimentada y también que con frecuencia se encuentra indicada. Sus remedios complementarios son *Sulph-ac.* y *Lyc.*

Sus antidotos son *Cham.*, *Coff.*, *Ignat.*, y *N.-vom.*

La relación entre Puls. y Sulph.-ac. merece una atención particular. El último remedio se administra después del primero en las perturbaciones gástricas. También Puls. es antidoto de Sulph.-ac. Cuando éste ha sido empleado para combatir la inclinación á las bebidas, la otra ha sido propuesta como el mejor remedio para la diarrea que aparece.

Pulsatilla *pratensis* es una hermosa florecita perteneciente á la anémona. Se llama también "flor del viento" y su nombre está en armo-

nía con el carácter de sus síntomas, que son tan inconstantes como el viento. La variabilidad de los síntomas es lo característico de la substancia, lo que se observa especialmente en las hemorragias, que tan pronto como se detienen, á las pocas horas vuelven á aparecer; lo mismo sucede en la diarrea cuyas evacuaciones cambian continuamente, pues unas veces son verdes, otras mezcladas de amarillo y otras viscosas.

Lo mismo pasa con los síntomas mentales que tienen la misma inconstancia en sus manifestaciones: el enfermo unas veces está irritable, otras lloroso y otras benévolo y placentero. Sirva esto de ilustración á la comparación que antes establecí.

Puls. parece adaptarse especialmente al organismo femenino, aun cuando también afecta á los hombres lo mismo que á las mujeres. Es uno de aquellos remedios que estamos en aptitud de elegir por sus síntomas mentales. Está indicada especialmente para las personas de carácter dulce y lloroso, que tienen tal vez un temperamento flemático y pesado. Nunca son irascibles, aun cuando algunas veces son de mal genio. Así, cuando se trata de un niño que tenga alguna perturbación gástrica, Puls. podrá ser el remedio indicado si el paciente es de mal genio, pálido, friolento y nada le contenta. No es este el estado de *Nux vomica*, ni tampoco el de *Chamomilla*, pues en ambos remedios hay decididamente mayor violencia con la cólera.

La enferma de Pulsat. está llorosa, y se desamina con facilidad; algunas veces está llena de ansiedad, con presentimientos de algún desastre inminente. Dicha ansiedad nace del epigastrio y viene acompañada de indigestión. Con frecuencia vienen estos síntomas acompañados de rechinar de dientes, palpitaciones de corazón y bocanadas de calor. Tales son los principales síntomas mentales de Puls., y siempre se encuentran de un modo más ó menos marcado, cuando ella es el remedio adecuado.

Para dichos síntomas mentales debéis establecer comparaciones con *SEPIA*, que como recordaréis, tiene un estado análogo, pero que se distingue de Puls. por la presencia de la irascibilidad y la cólera. Hay también indiferencia por los quehaceres domésticos á los que antes consagraba su atención.

*NATRUM MURIATICUM* también tiene un carácter lloroso parecido al de Puls.; pero con la diferencia de que bajo la acción de la primera

los consuelos producen agravación, mientras que con la segunda la paciente solicita dichos consuelos.

*STANNUM* tiene también ese mismo carácter lloroso. El paciente está muy desaminado, ó apesadumbrado y quejoso de sus síntomas del pecho. Teme que se apodere de él la consunción.

La enferma de *IGNATIA* está triste, pero oculta sus pesares á las demás personas.

La Puls. conviene especialmente á las mujeres cloróticas ó anémicas cuando se quejan constantemente de una sensación de frialdad ó calosfrío, á pesar de lo que experimentan alivio de muchos de sus síntomas por permanecer al aire libre, no pudiendo estar en una pieza cerrada. Los dolores de que padecen parece que vienen acompañados de calosfrío, tanto más marcados cuanto más intensos son los dolores. Los síntomas mentales ya mencionados se encuentran presentes. La Puls. es con especialidad el remedio cuando la clorosis viene complicada con los malos efectos producidos por el abuso del fierro ó de la quina. La enferma clorótica que os venga después de haber pasado por manos alopáticas, y en la que falle el uso de la quina y el fierro, os está manifestando que dichos remedios no son los convenientes para el caso, que encontrará su principal, si no es que su único medicamento en Puls. Con frecuencia experimentaréis en vuestra práctica la utilidad de esta advertencia, no solamente para la clorosis, sino para otras afecciones, y con más razón si son debidas no tanto á una enfermedad local, cuanto á una perturbación general de la nutrición. Todo el sistema está extenuado, y cada uno de los tejidos están relajados. Sufre la paciente por los cambios de posición del útero. La menstruación es tardía y escasa, oscura, grumosa ó de aspecto variable. No siempre cura la Puls. después del abuso del fierro; pero tiene con esta substancia la misma relación que *N-vom.* con los purgantes drásticos, y *Camphora* con *Cantharis*.

Para comprender cómo produce la Puls. estos fenómenos tanto en la mujer, en la que son más comunes, como en el hombre, debéis recordar que dicha substancia afecta el sistema vascular, especialmente sobre el corazón derecho, sobre las venas y los capilares. Por tal motivo, nos encontramos con que todo lo que produzca debilidad del sistema venoso, todo lo que retarde el retorno regular de la sangre al corazón, puede naturalmente dar origen á la clase de síntomas ya men-

cionados, y para los que está indicada la Puls. Sabemos, por ejemplo, que la permanencia en una pieza cerrada y caliente, hace aparecer estos síntomas. Si estáis sentados en un cuarto cerrado, ó cuya temperatura sea muy elevada, las venas se os pondrán tortuosas, y habrá alguna opresión en el pecho, y retardo en la acción cardiaca. Cuando estos síntomas aparecen en el curso de una enfermedad, reclaman el uso de Puls. Esta obra sobre el corazón derecho más que sobre el izquierdo; por consiguiente, á pesar del resfriamiento producido por la anemia, el aire libre obra como un estimulante de la circulación venosa, que experimenta los síntomas del curso retardado de la sangre.

Muchos síntomas encontraréis en todo el cuerpo que reclaman el uso de Puls., cuando hay perturbación en la circulación venosa. En el pecho encontraréis una sensación de adolorimiento que puede referirse á la región infra-clavicular, al vértice de alguno de los pulmones, cuya sensación se experimenta cuando el paciente se acuesta sobre ese lado, ó sufre alguna presión en el lado izquierdo del pecho; dicho adolorimiento parece que afecta los tejidos musculares que rodean el hombro, y hasta los de debajo del brazo del lado afecto. Este síntoma indica una congestión venosa, ó cuando menos, un retardo en la circulación de la parte superior del pulmón izquierdo, y ha sido tanto para mí como para varios médicos un síntoma valioso en el período inicial de la tuberculosis, especialmente en las mujeres del temperamento de Puls. Puede haber, juntamente con este adolorimiento, algo de tos con expectoración. Aun cuando no haya síntomas que indiquen la existencia positiva de la infiltración tuberculosa, habrá otros que indiquen el principio de dicha enfermedad, y la Puls. ha aliviado varias veces en tales casos.

Tenemos también indicado el uso de Puls. para las venas varicosas, ya se presenten en las piernas ó en los testículos (varicocele.) Las partes afectas están azulosas y molestan al paciente por el adolorimiento y los dolores punzantes que en ellas se notan.

Cuando la Puls. está indicada, la epixtasis es de carácter pasivo, aparece con fuerza, pero no tiene el rojo brillante, ni sale en chorros como pasa en las epixtasis que dependen de alguna lesión arterial; con frecuencia son suplementarias, y aparecen en sustitución de la menstruación. Lo mismo pasa con la expulsión de sangre por la boca, ó sea la hemoptisis, cuando viene acompañada de adolorimiento ó de con-

gestión pasiva en el pecho, ó cuando depende de una supresión de la menstruación.

Para estos síntomas venosos, Puls. tiene un análogo importante en HAMAMELIS que rivaliza con ella. Antes de que el Hamamelis fuese experimentado, el único remedio con que podíamos combatir la clase de síntomas ya indicados, era la Puls. Debe darse la preferencia al Hamamelis contra las venas varicosas, á menos que algunos síntomas constitucionales nos reclamen el uso de Puls., sobre todo, en los casos de varicocele. Esta última afección ha sido curada por el Hamamelis administrado tanto exterior como interiormente. El síntoma característico de este remedio, y por el que puede hacerse una elección cierta, es el adolorimiento de la parte afecta. Dicho adolorimiento no es exactamente aquella sensación de magullamiento que tiene *Arnica*, no el adolorimiento tan sensible de *Lachesis*, ni los dolores punzantes de *Apis*, sino una sensación de adolorimiento que depende de una congestión venosa. Siempre que os encontréis con este estado de cosas, podéis administrar con éxito el Hamamelis. He hecho mucho uso de este remedio durante la época del embarazo, cuando han aparecido algunas venas varicosas en el abdomen, y cuando la paciente no podía hacer ningún movimiento sin experimentar una sensación molesta de quebrantamiento. Hamamelis no es, pues, la panacea que nos presentan los droguistas; no cura todo, torceduras, quemaduras, escoriaciones, etc.; pero sí cura la clase de síntomas que ya he mencionado.

Otro remedio concordante de Puls., es LILIUM TIGRINUM, que como la primera, afecta el corazón derecho, produciendo infarto de las venas, alivio al aire libre, menstruación escasa, y sabor de sangre en la boca; pero se distingue de Puls. en la tendencia tan marcada que tiene á producir el prolapso uterino, con sensación de presión y aflujo hacia abajo, que se alivia por sostenerse el abdomen ó cruzar las piernas. Además, cuando el Liliium está indicado, hay un dolor agudo que partiendo del pezón izquierdo, atraviesa del pecho hacia la espalda.

Otro remedio análogo es SEPIA, que tiene muchos de los síntomas de Puls., y que también está indicada para la anemia y clorosis, y que tiene igualmente ese carácter dulce y llorón, aun cuando se encuentra la diferencia en los síntomas mentales: con Sepia puede haber algunas veces irascibilidad ó vehemencia; la enferma que necesita es-

te remedio tiene una aversión completa por los quehaceres domésticos.

Consideremos ahora la acción de Puls. sobre las membranas mucosas, la que puede recordarse fácilmente. Produce una inflamación catarral de las membranas mucosas, y *esto termina con la producción de una mucosidad blanda y amarillenta ó amarillo-verdiosa*. En esto tenéis una indicación que puede aplicarse á todas las membranas mucosas.

La conjuntivitis reclama el uso de Puls., cuando el escurrimiento es espeso ó amarillo-verdioso y blando; por esto se ve que no está indicada al principio, sino cuando la enfermedad está completamente desarrollada. Es un remedio inapreciable para la oftalmía que aparece después del sarampión, así como también para la oftalmía purulenta, y la de los recién nacidos, ya sean ó no estas afecciones de origen gonorréico, siempre que el flujo sea del carácter ya descrito. Su remedio análogo en tales casos es ARGENTUM NITRICUM que tiene precisamente los mismos síntomas sólo que más marcados. Debe usarse después que ha fallado Puls.

El MERCURIUS CORROSIVUS aparece indicado, cuando á pesar del uso de Arg. nitr. hay amago de ulceración y perforación de la córnea.

No son estos los únicos síntomas oculares de Puls. El Dr. George S. Norton, de Nueva York, publicó en el *Hahnemannian Monthly*, hace algunos años, un estudio sobre el uso de este remedio en las enfermedades de los ojos, y su estudio contiene seis ú ocho páginas. Juntamente con la inflamación de la conjuntiva que ya hemos indicado, la Puls. produce obscurecimiento de la vista, con vértigo y náuseas, diplopia, apariciones luminosas (*vulg. ver estrellitas*), círculos de fuego, etc., (estos generalmente son síntomas reflejos) pústulas sobre la córnea, con muy poco horror á la luz, pero con lagrimeo, agravado por el aire libre, dolor presivo y punzante en los ojos, párpados hinchados; orzuelos, que se mejoran al aire libre; los bordes de los párpados están inflamados é hinchados, pero no escoriados.

Puls. es también un remedio excelente para las úlceras pequeñas y centrales de la córnea cuando no hay extensión vascular, especialmente cuando se presentan en los individuos escrofulosos. También puede usarse para el lagrimeo que depende de una afección de los conductos lagrimales, cuando se encuentran los síntomas ya mencionados.

También afecta Puls., la membrana mucosa de la nariz, y desarro-

lla síntomas que indican su uso en los períodos avanzados del coriza; al principio de éste no debe darse, á menos que la exijan tanto el temperamento como algunos otros síntomas, pues ni los estornudos ni la secreción serosa y escoriante son característicos de Pulsat. Pero cuando encontréis un catarro nasal "maduro," esto es, cuando el flujo sea espeso, moco purulento, amarillento ó amarillo-verdioso y nada escoriante, tendréis una perfecta imagen de Puls.

Esta la podéis dar para el catarro crónico nasal, si el flujo tiene el carácter que se acaba de indicar, y entonces su administración debe hacerse de una manera frecuente y persistente. Juntamente con los síntomas ya mencionados, nos encontramos otro, y es la pérdida del gusto y del olfato. Hay un remedio conocido con el nombre de CICLAMEN que en su sintomatología es muy semejante á Puls.; parece que conviene en el catarro nasal, cuando existe pérdida del gusto y del olfato, así como un flujo espeso parecido al de Puls.; pero tiene, además, estornudos espasmódicos.

PENTHORUM SEDOIDES es útil para el período incipiente del coriza cuando haya sensación de escoriación en la nariz y la garganta; el paciente se queja de una sensación continua de humedad en la nariz, pero sin que haya coriza. Más tarde aparece la formación de un flujo parecido al de Puls.

SPIGELIA es uno de los mejores remedios que tenemos para el catarro de las fosas nasales posteriores. Los síntomas que la indican son, flujo abundante de mucosidades por la parte posterior de las fosas nasales; solamente pasa la mucosidad por las expresadas fosas nasales. Esta substancia ha producido algunas buenas curaciones en manos del Dr. Ang. Korndorfer.

HYDRASTIS es adecuado también para el catarro post-nasal. El escurrimiento es delgado y acuoso, y viene acompañado de mucho ardor y grande escoriación, que están unidas á una sensación como la que produciría un cabello que se tuviese en las ventanas de la nariz.

Puls. es un remedio inapreciable para las afecciones de los oídos. En la otitis externa podéis usarla cuando haya calor en el oído externo, que está rojo é hinchado, y que haya dolores desgarrantes, lancinantes y punzantes, que se agravan por la noche.

En la otitis media es igualmente útil cuando aparezca por la oreja

un escurrimiento profuso que puede ser amarillento ó amarillo-verdoso.

La Puls. es uno de nuestros principales remedios para la otitis catarral. Hay sordera con una sensación como si estuviese obstruido el oído, con ruidos impetuosos en dicho órgano, que son isócronos con el pulso. Para la otorrea catarral, el remedio más análogo de Puls. es SILICEA.

*Belladonna* y *Mercurius* tienen sobre el tejido celular una acción más profunda que la de Puls.

CHAMOMILLA se parece á Puls. en sus síntomas auriculares; pero los dolores son más violentos, y vienen acompañados de rubicundez en las mejillas. El enfermo no puede soportar los dolores.

PLANTAGO MAJOR merece nuestra atención cuando la otalgia viene acompañada de odontalgia.

TELLURIUM produce catarro del oído medio, que puede extenderse al oído interno ó al cerebro, ó aun penetrar á las celdillas mastoideas, produciendo un absceso. Se forma el pus en la oreja media, y al perforar la membrana del tímpano se abre paso al exterior.

Algunas veces podemos pensar en la Puls. para el catarro de la garganta, pero no con frecuencia, y estará indicada por el aspecto de las partes. Hay una rubicundez marcada en las amígdalas, así como un estado varicoso de los vasos sanguíneos de las partes afectas, presentando las fauces un color obscuro ó púrpura. Hay también dolores punzantes en la garganta (lo que nos recuerda á *Apis*.), los que se agravan generalmente al tragar la saliva ó después de haber tomado alimentos.

Abandonando la faringe, llegamos al estómago; en él la Puls. produce la aparición de catarro. Se encuentra indicada en esta enfermedad cuando se encuentra la lengua cubierta de una gruesa capa áspera y de color blanco. La lengua está seca, y sin embargo no hay mucha sed, la ausencia de la cual constituye un síntoma característico de Puls. Hay también náuseas, y algunas veces vómitos, las materias de los que consisten bien en alimentos, en mucosidades ó en bilis. Los alimentos expulsados de esta manera, pueden haber sido tomados desde hace algún tiempo, lo que nos pone de manifiesto la debilidad de la digestión que tiene este remedio. Hay una sensación de plenitud y

pesadez en el estómago después de comer, sensación que algunas veces viene acompañada de otra de escoriación que parece producida por ulceración. Este último síntoma es puramente subjetivo, y constituye una sensación común de Puls. Generalmente hay diarrea con evacuaciones viscosas ó acuosas, con agravación después de la media noche. Junto con estos síntomas gástricos hay cardialgia, y aunque no con frecuencia, eructos acedos. Cuando esto último reclama el uso de Puls. hay sabor pútrido en la boca por las mañanas que se mejora después de beber. El paciente desea con ansia tomar limonada; puede quejarse de sequedad en la boca, y sin embargo parece que contiene una gran cantidad de mucosidades. Se experimentan, además, los siguientes síntomas: sensación de peso en el epigastrio una hora después de comer, que se alivia comiendo nuevamente; sensación como si los alimentos permaneciesen en el esófago (*China* y *Abies*); latidos en el epigastrio; muchas flatuosidades que se sienten moverse, y que producen dolores como de pellizcos, y ruidos con agravación al despertar, ó precisamente después de cenar. Tales son los síntomas que reclaman el uso de este remedio gástrico, y á éstos ¿qué causas los producen? En primer lugar, y con mayor importancia, es útil cuando la afección ha sido producida por haber tomado alimentos grasos, ó efectos de pastelería; también está indicado para el catarro gástrico debido á una comida variada, como pavo, vegetales, café, etc.; también cuando es debida á un enfriamiento del estómago por el uso de nieve ó helados, con especialidad estando caliente el estómago. En otros casos, está indicado después de haberse mojado, con especialidad los pies, lo que es seguido de una supresión en el flujo catamenial.

Os será muy conveniente que me ocupe ahora de indicaros las diferencias que existen entre Puls. y otros remedios que usamos para estos síntomas dispépticos. Pero os diré antes de todo, que también hay agravación por comer alimentos grasos en los siguientes remedios: *Ipec.*, *Thuja* y *Carb. veg.*; *Ars.* y *Carb. veg.* por tomar helados; y *N.-vom.* é *Ipec.* por una comida abundante, ó por comer en la noche, también podéis pensar en *Cinchona*; para el deseo de tomar limonada, en *Cyclamen*, *Sab.* y *Bell.* para las náuseas por pensar en los alimentos, ó por olerlos, en particular los succulentos y raros, en *Sep.* y *Colchic.*; para los vómitos de alimentos tomados algún tiempo antes, en *Kreosota*.

Sabemos que *BRYONIA* produce catarro del estómago con lengua cu-

bierta de una capa blanca, sabor pútrido en la boca y sensación de peso en el estómago. También puede estar indicada en el catarro gástrico que resulta de un enfriamiento del estómago, aun cuando es más adecuada para el caso en que la perturbación resulte á consecuencia del calor del tiempo de estío. Sin embargo, con la *Bry.* generalmente hay constipación concomitante á los otros síntomas, ó si hay diarrea, ésta no consiste en evacuaciones acuosas ó amarillo-verdiosas, sino papescentes, y con un olor pútrido ó de queso añejo.

*NUX VOMICA* se parece á *Puls.*: ambos remedios son útiles para el catarro gástrico producido por excesos en la comida ó por una alimentación muy variada. La *Nux* está indicada especialmente después del abuso de las bebidas alcohólicas; bajo la acción de dicha substancia hay sequedad de la boca con poca ó ninguna sed, así como una sensación molesta en el estómago. Hay constipación intestinal. Mientras que la cardialgia es un síntoma característico de *Puls.*, la existencia de eructos acedos lo es de *N.-vom.*; por supuesto que esto que decimos es solamente hablando de un modo relativo.

*ANTIMONIUM CRUDUM* se parece á *Puls.*, pero la lengua está completamente cubierta por una capa blanca; hay predominio de los vómitos sobre los demás síntomas. La más ligera cantidad de alimento excita náuseas y vómitos. Es un remedio excelente para los niños.

*IPECACUANHA* es un remedio de primera clase para el catarro gástrico ocasionado por un enfriamiento del estómago á causa del uso de helados, de pasteles ó de alguna substancia indigesta. Por lo común, la lengua está limpia y muy rara vez presenta la capa gruesa que corresponde á *Puls.* ó á *Antimonium crudum*. La náusea predomina sobre todos los demás síntomas.

*ARSENICUM* es un remedio complementario de *Puls.* cuando el catarro gástrico es producido por haberse enfriado el estómago tomando nieve ó helados.

Hay que recordar que con *Puls.* hay sensación como de una piedra en el epigastrio; un síntoma semejante encontraréis bajo la acción de *ABIES NIGRA*, que se ha empleado con éxito en las perturbaciones gástricas cuando después de comer experimenta el enfermo una sensación como la que produciría en el estómago un huevo duro cocido. Por lo que respecta á los síntomas intestinales, podéis usar la *Puls.* para la constipación que aparece durante el embarazo, ó que siga a

abuso de la *China* ó de sus preparaciones. Las materias fecales son gruesas.

También podéis usarla contra la diarrea cuando las evacuaciones son amarillo-verdiosas ó de color variable, que es producida comunemente por haber tomado la noche anterior una comida variada. La agravación se presenta después de media noche.

En esto debéis hacer comparaciones con *IRIS VERSICOLOR*, que es uno de los mejores remedios que tenemos para el cólera morbus cuando se presenta con preferencia entre dos y tres de la mañana, con vómitos de alimentos y de substancias ácidas y biliosas, y con evacuaciones al mismo tiempo. Difiere de *Veratrum album* en la ausencia del enfriamiento y síntomas de colapso.

En la cistitis ó catarro de la vejiga nos encontramos indicada la *Puls.* cuando con frecuencia se experimenta un conato de orinar por presión en la vejiga como si ésta estuviese llena. Hay dolor en la uretra. La orina está frecuentemente turbia por la adición de mucosidad. Considerada clínicamente, la *Puls.* no es un remedio de primera clase para las cistitis; pero casi siempre encontramos en ella el remedio para los síntomas vesicales que acompañan al embarazo. Para la inflamación de la vejiga puede compararse con *Cantharis*, *Equisetum* y *Dulcamara*.

La gonorrea reclama el uso de la *Puls.* cuando el flujo es espeso, móco-purulento, amarillo ó amarillo-verdioso. Generalmente hay dolores en las ingles, cuando está indicado este remedio, y también he observado que esos dolores cruzan el hipogastrio de un lado á otro. Semejante síntoma ha sido producido algunas veces por *Puls.* pues cuando se ha administrado para estos casos, ha hecho que el enfermo vuelva quejándose de dolores como los descritos, y que cruzan el estómago. Cuando aparece tal síntoma, es necesario alargar los intervalos entre la dosis, ó suspender completamente su administración.

Cuando hay supresión de una gonorrea, la *Puls.* está indicada si aparece la orquitis ó la epididimitis. El testículo está retraído; se encuentra aumentado de volumen, muy sensible al tacto y de un rojo obscuro. Hay dolores agudos y desgarrantes á lo largo del cordón espermático. A menos que otros síntomas no la contraíndiquen, la *Puls.* restablecerá el flujo, y aliviará los dolores; pero el paciente necesita guardar quietud y tener levantado el escroto por un suspensorio. En